

LA AUTONOMÍA

DIARIO REPUBLICANO DEFENSOR DEL PARTIDO ÚNICO.

DE AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus, un mes pesetas 1'25
 Fuera, trimestre.. .. . " 4'50
 Extranjero y Ultramar, trimestre.. .. . " 8

PAGO ADELANTADO

Número suelto, 5 céntimos

Año IV. ♦ REUS ♦ Núm. 759

REDACCIÓN: Centro Republicano Autonomista, calle de la Cárcel 7

ADMINISTRACIÓN: Plaza Constitución, 7.—Imprenta?

Miércoles 2 de Junio de 1897

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

SE RETRATA

todos los días festivos y los laborales á petición.
 Nuevas fotografías en colores.
 Opera todos los domingos.
 Paseo Mata, 12
 Días de despacho todos los festivos.

TORRES FOTÓGRAFO

NUEVO INVENTO

DENTADURAS INAMOVIBLES

Las coloca y garantiza su comodidad y fijeza el

CIRUJANO DENTISTA

DOCTOR JORDAN

PLAZA DE PRIM 2, Pta.

SOBRE EL GRAN CAFÉ DE ESPAÑA

Fábrica de curtidos para arrendar

Se cederá en arriendo la antigua y acreditada Tenería de la señora Viuda de Tomás Pujol, situada en la calle Baja de San Pedro de esta ciudad, número 22.
 Informarán en la misma fábrica.

Barbería Hay una en venta. Se cederá en muy buenas condiciones. Darán razón en esta redacción.

Tijera y Pluma

Leo y copio:

«El señor Villalobos ha sido consultado por el señor Ministro de Marina, acerca de si en Costa de Oro, existían condiciones á propósito para enviar allí á los *absueltos* en el proceso á que ha dado origen el crimen de la calle de Cambios Nuevos.

El señor Villalobos contesta negativamente, añadiendo que la vida en Rio de Oro ha de hacerse constantemente dentro del fuerte que defiende la factoría, que es objeto de agresiones por parte de los moros, siendo esto causa, de que fuera de aquella ni pueda cultivarse terrenos ni establecerse ninguna clase de industrias ó medios de vida, necesitando además aumentar considerablemente la guarnición.»

De todo lo cual en buena lógica deducirá el más romo, que no es tal colonia lo de Rio de Oro, que se destina á cárcel y cementerio de los *absueltos* por ser inocentes del crimen de la calle de Cambios.

Y decir á también que así como llama-

mamos á aquélla *colonia*, llamamos justicia con sin igual desenfado, á injusticias soberanas.

Los obreros que dependen del Municipio de París están en relación con él en las condiciones siguientes:

Jornada máxima de trabajo, diez horas.
 Salario mínimo de 150 francos por 26 días de trabajo al mes.

Pago por quincenas.
 El salario íntegro asignado durante los períodos de instrucción militar.

Vacaciones anuales de diez días sin sujeción del jornal.
 Pensión en caso de enfermedad debidamente justificada.

Indemnización por los accidentes en el trabajo sufridos.

Ni más ni menos que en cualquier Municipio español.

Pero es verdad que en Francia hay República y aquí tenemos monarquía que pone al frente de la gestión de los intereses del común, á nulidades de Real orden.

Dice «El Globo» pidiendo el poder para Sagasta:

«Los conservadores están incapacitados para resolver el problema cubano.»
 Conformes.

Pero ese lío que han armado los monárquicos, no lo desenredan tampoco los fusionistas.

Lo que únicamente por la libertad puede ser resuelto, es torpeza insigne confiárselo á la monarquía.

El olmo no puede dar peras.

La situación pintada por «El Correo»: «Aquí están socavados todas las órdenes de la vida nacional; el cuerpo electoral no existe; la justicia está influida por la política; están al descubierto los prestigios militares, y sólo va quedando en el país cada día más imperioso y tiránico, el poder ministerial, exagerado por el temperamento personal del señor Cánovas.

¡Y pensar que para venir en fin de cuentas á esta triste y humillante situación se realizó la restauración del trono!

Telegrafían: «El Capitán General de Cataluña, señor Conde de Caspe, ha celebrado una larga conferencia con el Ministro de la Guerra.»

Echémonos á temblar, pues de esas reuniones de los zorros suelen salir perjudicados los inocentes.

Leo: «El Alcalde de Mahón publicó en la Semana Santa un bando imponiendo una multa de dos pesetas y cincuenta céntimos al que fumese en la carrera que debía seguir la procesión.»

La noticia parecerá del siglo XIII, pero no, es de fines del siglo XIX, de la España de la restauración.

CREELE.

LA NAVAJA

En magnífico salón cuyas paredes macizas cubren tapices flamencos, retratos y armas antiguas, así, enseñando las joyas de la vetusta armería decía el apoderado de un título de Castilla: —Aquella lanza es la lanza con que atacó á la morisma el fundador de este título en los campos de Tarifa, y aquel caprichoso alfanje de labores damasquinas, ganó el otro caballero al zegrí que lo blandía en el sitio de Granada por Aragón y Castilla. Con esta flecha de hueso perdió en Olumba la vida un segundón de esta casa que fué á ganar fama en Indias; y en el cuadro «de las lanzas» debiera estar esa pica que hizo proezas en Flandes, y tal honor merecía. Esos yelmos abollados, esas corazas hendidas aquellas hojas sin puño y banderas hechas trizas. pistolas, mazas, mosquetes, con su hierro simbolizan los blasones y los timbres de esta casa ilustre y rica. —¿Y esa navaja—exclamé— que está en el suelo caída? Y dijo el apoderado: —Esa navaja es la misma conque el señorito Carlos, jefe actual de la familia, en una noche de *juerga* sacó á un torero las tripas, á las tres de la mañana saliendo de «La Taurina».

JOSÉ FERNANDEZ BREMÓN.

GRAVES REVELACIONES

Con el título de «El General de los frailes» publica nuestro estimado colega «El Motín» los siguientes párrafos unicos que pueden reproducirse, según dice, de una carta escrita por un coronel del ejército que pelea en Filipinas.

Es gravísimo lo que en dicha carta se afirma, y como puede rectificar muchos errores, reducir á su justo valor ciertas reputaciones por los rotativos fraguadas, nadie sabe á que móviles obedeciendo, reproducimos los párrafos aludidos sin comentario alguno por nuestra parte.

Léase: «El día que se escriba la crítica verdad de esta campaña, causará asombro tanto desatino y tanto desbarajuste. Con la octava parte de las bajas sufridas ha podido terminarse la campaña. El día 10 dicen que se cantará el *Te Deum* por la terminación de la guerra. Y yo, y como yo todos los que hemos metido el cuerpo, entendemos que no sólo no se ha terminado, sino que falta mucho. Falta lo peor, lo más difícil. Hay que luchar mucho y en mucho peor terreno que lo hemos hecho ahora. Esta campaña es de amigos, y á pesar de cuanto se dice, nos reserva grandes sorpresas y triple número de bajas de las que hasta ahora hemos tenido. Esta es la verdad. Lo demás infundido. Y muchas de las reputaciones colosales creadas en esta campaña carecen de

base. El tiempo, que no engaña, lo demostrará. El que merece elogios sin fin es el héroe anónimo, el sufrido y valiente soldado que no tiene rival en el mundo.

Hemos hecho una campaña de hambre. Al soldado se le ha tratado aquí con abandono sin ejemplo. Nadie, absolutamente nadie, se ha ocupado de él. El 24 y 25 del pasado Marzo dejamos en Salitrán ciento y tantos heridos y en Imus 200. Fueron abandonados como cerdos, en el propio suelo de la iglesia, donde pasaron aquellos desgraciados OCHO DIAS, sin más asistencia, ni más curación, ni más recursos que un botiquín con el cual se prestó curación á los que se pudo, pues para todos no había.

Algunos desgraciados murieron antes de ser trasladados á Manila, y hay que tener en cuenta que la traslación representa como maximum de ocho á diez horas de marcha, y los inconvenientes no serían muchos cuando yo solo, á caballo recorrí el camino que media de dichos puntos á Manila en los días en que se encontraban olvidados de todo el mundo. Detalles de este género puedo referir mil, y guardo documentos escritos muy curiosos que en su día probarán mis afirmaciones.

Desde el 25 por la noche hasta el 31 estubo media brigada en Imus sin recibir el soldado más que un día, que fué el 27, un cuarto de ración de etapa.

Yo no canto alabanzas, porque no hay quien las merezca aquí de verdad más que el soldado y los oficiales.

Si fuera á referir todo lo estupendo que aquí sucede, no acabaría nunca.

No hay nada que perturbe más las razones que las alabanzas estrepitosas é injustificadas, y aquí se han puesto de moda en forma tal, que hasta las campanas han perdido su equilibrio. La prensa ha triplicado sus tiradas y hanaumentado el tamaño de los periódicos en un cráter. En fin, que todo el mundo se ha vuelto loco.»

RECORTE

Toda la elocuencia humana en todas las Asambleas de todos los pueblos y de todos los tiempos, pueden resumirse en estas dos palabras: el derecho contra la ley.

Esta lucha, que constituye el fenómeno del progreso, tiende á aminorarse. El día de su término la civilización habrá llegado á su apogeo; se habrá conseguido la armonía entre lo que debe ser y lo que es. La tribuna política se transformará en tribuna científica, término de las sorpresas, término de las calamidades y de las catástrofes; se habrá doblado el cabo de las tormentas; no habrá, por decirlo así, más acontecimientos; la sociedad se desarrollará majestuosamente según la naturaleza, y la cantidad de eternidad posible á la tierra se mezclará á los hechos humanos y los apaciguará.

No habrá más disputas, no habrá más ficciones, nada de parasitismos; será el reino tranquilo de lo incontestable; no se harán más leyes, se las constatará; las leyes serán axiomas; no será preciso demostrar que dos y dos son cuatro; el binomio de

Newton no depende de una mayoría; hay una geometría social; se será gobernado por la evidencia; el Código será honrado, directo, claro; por algo se llama virtud la rectitud. Esta rigidez forma parte de la libertad; en nada excluye la inspiración, los soplos y los rayos son rectilíneos. La humanidad tiene dos polos, lo verdadero y lo bello; ella será regida en el uno por lo exacto y en el otro por lo ideal. Gracias á la instrucción substituida á la guerra, el sufragio universal llegará á ese grado de discernimiento en que sabrá elegir los talentos; se tendrá por Parlamento el concilio permanente de las inteligencias. El Instituto será el Senado, La Convención, creando el Instituto, tuvo la visión, confusa, pero profunda, del porvenir.

Esta sociedad venidera será digna y tranquila. A las batallas sucederán los descubrimientos; los pueblos no conquistarán más; se engrandecerá y se iluminará; no se será guerrero, se será trabajador; se encontrará, se construirá, se inventará, exterminar no será ya una gloria. Será la substitución de los matadores por los creadores. La civilización que era toda acción, será toda pensamiento; la vida pública se compondrá del estudio de lo verdadero y de la producción de lo bello; las obras maestras serán incidentes; conmovió más una Yliada que un Austerlitz. Las fronteras se borrarán á la luz de las inteligencias. La Grecia era muy pequeña; nuestra península del Finisterre, superpuesta á Grecia, la cubriría; la Grecia era inmensa sin embargo, inmensa por Homero, por Esquilo, por Fidias y por Sócrates. Esos cuatro hombres son cuatro mundos. Grecia los tuvo; de aquí su grandeza. La elevación de un pueblo se mide por su resplandecimiento. La Siberia, esa gigante, es una enana; apenas si existe la colosal Africa. Una ciudad, Roma, ha sido la igual del universo; quien la hablaba, hablaba á toda la tierra: *Urbi et orbi*.

VICTOR HUGO.

El Derecho y la Ley.

JUNIO

TRABAJOS AGRICOLAS

Refrán.—La lluvia por San Juan quita vino y no da pan.

En el campo.—Se escardan los trigos y los garbanzos, dando á estos una cava para aporcarlos; se desechugan las habas que no lo hubiesen sido ya; se aporean nuevamente las patatas y todas las siembras de primavera, dejando á aquellas casi enteradas; no hay inconveniente en desflorarlas para prolongar su vegetación herbácea y la formación de nuevos tubérculos, y se les dan riegos abundantes de tarde en tarde.

Las semillas menudas ó sean yeros, etcétera ya han adquirido todo su desarrollo; estan soltando la flor y cuajando sus semillas, que es la sazón propia para segarlas cuando se destinan á forraje de invierno, y á muy poco llegan también á su madurez botánica, que debe espíarse, si no se quiere perder una parte grandísima de la semilla; así es que deben estar recogidas y secándose para mediados de mes. Cuidese de volverlas dos veces al día, para que no se recienten y enmohezcan, y cuando se hayan de conservar como forrajes, llévense jugosas aún y pónganse mezcladas con bastante paja del año anterior, por capas alternas y bien pisadas en heniles ó pajares.

Se siembran al aire libre zanahorias, perifollos, escarolas diversas, coles de Milan rizadas, coles de Bruselas, coles-nabos, coles rutabagas, brécoles, malpicas, espinacas, judías, lechugas acogolladas, perejil, acelgas, verdolagas y rábanos.

En este mes florecen una multitud de plantas que sería muy largo enumerar, tales como carrosques, muscipala, arañuela, adormideras, amapolas, alelies, scoltia, campanula, etc.

A mediados del presente mes puede injertarse de escudo al vivir, y se decapitarán los patrones.

En casa.—Si se tienen salazones ó chacinas en conserva, se debe registrarlas,

mudarles el yeso y limpiarlas con cuidado; dejarlas secarse un poco, azufrando las que pareciesen húmedas ó atufadas y volverlas á cocer. El yeso extraído, si lo hubiese en abundancia, se llevará al muladar; pero en otro caso podrá hidratarse, cortarlo en panes más ó menos regulares para volverlo á quemar y pulverizar para el mismo ú otros usos.

Los gusanos de seda, criados con esmero, requieren á mediados de mes cuidados y atenciones particulares, por que se preparan á su última evolución y á la fabricación de los capullos, que es su parte productiva. A los diez días de encerrados conviene ahogarlos en agua hirviendo, ó por asfixia en el horno cerrado, donde se quema azufre, y se les cierra herméticamente durante dos días.

En los prados.—Se suspenden los riegos desde principios del mes y se espera á que las yerbas empiecen á tomar color para segarlas inmediatamente, pues en tal estado han adquirido toda la sazón y desarrollo de que son capaces; se vuelven las yerbas segadas, por mañana y tarde al menos, dejándolas tan huecas como sea posible. En cuanto han perdido la humedad sensible se las lleva á los sitios de depósito, pajares ó heniles, donde se las mezcla con paja en bastante cantidad para que se apoderen de la humedad excedente y se impregnen de los aromas propios del heno, que la hacen apetitosa y digestible para toda clase de ganados.

En las huertas.—Se frecuentan los riegos según la necesidad, advirtiendo que aprovechan más los de la tarde y noche; se siembran coliflores, repolos, escarolas y judías para verdura; se repican las del mes anterior; se dejan de desfrutar las esparragueras, á fin de que vegetando libremente, se nutran las cecías y se preparen á una abundante producción en el año siguiente. Se recogen los linos en cuanto la semilla ha llegado á su madurez botánica y empiezan á amarillar las plantas, y en cuanto han caído las flores y cuajado las semillas, si se aspira á una hilaza fina, prescindiendo de la semilla; se dejan orear en manojitos muy bien atados, y luego se enrian ó enchercean en pozas á propósito, donde se remueven á voluntad, aunque paulatinamente. Estas aguas son muy fecundantes para las verduras, lo mismo que las del cáñamo.

Con los ganados.—Deben estar en las dehesas de primavera y en los prados que no son de guadaña, y majadear al raso ó sobre los barbechos, aguardando el momento de entrar en los rastrajos. Pueden ordenarse á la mañana y á la tarde, porque la calidad de los pastos de la estación da para todo. Se esquilan las ovejas y á fines ó mediados de mes se les echan los moruecos.

Los cerdos deben andar por los barbuchos y sitios excusados que no frecuentan otros ganados, porque en la estación encuentran sustento en todas partes.

Desde mediados de este mes se pueden empezar á beneficiar las hojas de las alamedas, alisales y otros árboles de sombra, que mezcladas con paja, constituyen un forraje de mucho valor para el invierno en los establos y majadas.

Castáense las colmenas despues de haber acabado de enjambrar, no importando que se les deje escasa provisión, porque en este tiempo encuentran pasto abundante y de calidad por todas partes. Póneseles agua fresca á la inmediación del colmenar, si no tuvieran abrevaderos inmediatos por que no pierdan el tiempo en ir y venir ni la que-rencia á los sitios por falta de este auxilio indispensable.

(*Almanaque Bailly-Bailliere.—1897.*)

ASAMBLEA REPUBLICANA

LA AUTONOMÍA.—Reus.

Madrid, 1, 6'30 tarde.

Entre estrepitosos y generales aplausos, han sido aprobadas las bases, inspiradas en el espíritu de los acuerdos adoptados en las Asambleas regionales celebradas. Hay una

base consagrada á reconocer la autonomía de Cuba y Puerto Rico y otra que se ocupa del problema social.

Se confía que la obra magna que la Asamblea está realizando tendrá feliz coronamiento con la elección del Directorio que habrá de dirigir al partido único. Reina entre los representantes un entusiasmo indescriptible que contrasta con el pesar y preocupación de los elementos monárquicos, que no sería difícil intentar á última hora introducir alguna perturbación en esta memorable Asamblea.—*Corresponsal.*

De mis libros

—El triunfo de una doctrina cuesta mucho al corazón de los hombres que la legan á la posteridad.—*Danton.*

—¿Queréis saber quienes son los ambiciosos? Examinad quienes son los que protegen á los malvados y corrompen la moral pública.

Perseguir el crimen es el camino de la inmortalidad: favorecer el crimen, es la senda del poder y del cadalso.—*Robespierre.*

—Quien dice ignorancia dice: ceguera, preocupaciones, error, superstición, despotismo, arbitrariedad, humillación, miseria é inmoralidad.

Quien dice instrucción dice por consecuencia: civilización, luces, humanidad, moralidad, libertad, justicia, bienestar y prosperidad.—*Victor Hugo.*

—Las revoluciones comienzan por la palabra y acaban por la espada.—*Marat.*

—La sociedad condena al que mata, y ella establece escuelas para enseñar á matar.—*Fernando Garrido.*

—Una causa para ser santa ante los hombres, necesita mártires; tanto mayores su poder y su prestigio, cuanto más extensa la lista de los que por ella sufren.—*Adolfo Joaristi.*

—La administración de justicia en los sistemas constitucionales debe ser un poder tan grande como los demás, y hasta cierto punto más augusto, porque tiene la sublime misión de interponerse entre el Gobierno y el pueblo, poniendo las instituciones al abrigo de los insultos y de los ultrajes de los gobernados, al abrigo de las arbitrariedades y la ceguera de los Gobiernos.—*F. Pi y Margall.*

—Los grandes crímenes casi siempre han sido cometidos por célebres ignorantes.—*Voltaire.*

UN LECTOR.

Frontón Reusense

Llamamos la atención del empresario de este Frontón, sobre un hecho ocurrido el lunes por la tarde durante el partido.

El Chiquito Motrico que por lo visto no sabe leer y si sabe, no ha leído nunca la urbanidad, saludó durante la quiniela, con un corte de mangas.

Aun que el saludo de *guinu* pareció que fué dirigido á la pelota que le tiró Elú y que él no pudo devolver, en realidad fué dado al respeto que se merece el público que asiste á una fiesta y que paga el precio de la entrada, no para ver como un artista hace gala de su pésima educación, sino para que se porte como una persona bien educada.

Este mismo Chiquito, hemos observado que hace muchas veces burla de Elú, como también pasó el lunes, y esto la empresa está en el deber de evitarlo, pues no sería extraño que algún día presenciara el público que asiste á nuestro Frontón, en vez de un peloteo, una de cestazos que convirtiera la cancha en Senado.

Nada más decimos por hoy, prometiendo no obstante estar á la mira de los actos del pelotari que nos ocupa.

MAR. YÑACH.

Crónica

Nos escriben de Montpellier dándonos cuenta de la importante fiesta que se

prepara en obsequio del «Orfeón Reusense del Centro de Lectura» y de la banda de la Academia de Artillería de Segovia, cuyas corporaciones han sido invitadas á detenerse en dicha importante ciudad, al regreso de Marsella.

Serán recibidas por las bandas de Ingenieros y de Santa Cecilia ejecutando esta última una marcha original del celebrado director del «Orfeón Reusense» don Estanislao Mateu, dedicada por éste á la citada banda.

Los jardines de Peyrou y el Arco de Triunfo estarán profusamente iluminados y en el primero de dichos puntos se celebrará un gran concierto de beneficencia en el que tomarán parte los orfeones de Montpellier, bandas de Santa Cecilia y de Ingenieros, y las dos corporaciones españolas citadas.

Esta simpática fiesta ha sido organizada de acuerdo con las autoridades de Montpellier, y demuestra con creces el grato recuerdo que el año pasado dejó en aquella hermosa ciudad la agrupación coral del «Centro de Lectura».

* * Sesión.—Debe celebrarla esta noche nuestro Municipio, si se reúne suficiente número de Concejales.

* * Ayer arreció el calor sensiblemente en nuestra ciudad, contribuyendo á ello el estar al firmamento cubierto de nubes.

La Autonomía se vende en REUS en el kiosko de don Pablo Bolart, Plaza de la Constitución.

* * En el tren de las nueve de la noche de la línea del Norte llegó á esta el Excmo. Sr. marqués de Vistabella, senador del reino, partiendo para la Corte con el de las 11 de la misma con el de los Directos.

En la estación le saludó una Comisión de la sociedad «Centro de Lectura», que quedó altamente satisfecha de las frases que dicho señor dirigió en pro del mencionado «Centro».

* * Faltó de agua.—Como todos los años en la actual temporada, escasea en ésta el agua, ocasionando dicha escasez no pocas molestias al vecindario en general y en especial á la clase obrera.

Da compasión ver á las infelices trabajadoras perder horas y horas durante el día y la noche abandonando sus quehaceres unas veces y prescindiendo del descanso otras, para llenar dos cántaros de agua en las fuentes públicas.

E inspira tanta más pena esto, cuanto, según se nos dice, mientras el agua escasea para unos, para los desheredados de la fortuna, por supuesto, abunda para otros que pueden regar con ellas sus huertos despues de atender á los demás menesteres.

Nuestro Municipio, y especialmente los Concejales republicanos del mismo, deberían prestar, y esperamos lo harán así, atención preferente al hecho que nos ocupa.

* * Un carpintero del arrabal alto de Jesús, convirtió en la tarde de ayer la acera de su casa en taller, causando muchas molestias á los transeúntes.

Y las ordenanzas municipales ¿que se han hecho?

* * Orfeón Reusense.—Esta noche en el nuevo local que ocupa el «Centro de Lectura», celebrará ensayo general el «Orfeón Reusense», de las piezas «Los fumadores d'opi» y «Lo somni de la Galia» obligadas en el concurso de Marsella.

* * Lo recaudado ayer en esta ciudad por concepto de consumos asciende á 780'32 pesetas.

La Autonomía se vende en GRACIA (Barcelona) en el kiosko de don José Margarit, Paseo de Gracia, frente á casa Juncosa.

* * A causa de la competencia entre los carniceros establecida, la carne de certero se está vendiendo en Zaragoza á 75 céntimos de peseta el kilo, siendo tanta la gente que acude á los puestos de venta que hay necesidad de establecer retenes de guardia municipal.

* * Según se asegura el Banco de España ha adquirido 7 millones de pesetas en oro, cuatro en barras y tres en moneda

Ha sido nombrado hijo adoptivo de Bisbal del Panadés nuestro paisano don Daniel Freixa Martí, jefe de policía de Barcelona.

Ignoramos los méritos contraídos por el agraciado.

Siniestros taurinos.—A la muerte del espada Fabrio hay que añadir la del banderillero «Peterete» y la cogida de «Peterete», «Salao» y «Señorito» ocurridas también en estos días.

Mal tiempo corre para la gente torera.

La recaudación líquida obtenida por la Delegación de Hacienda de esta provincia durante el próximo pasado mayo asciende a 1.276,523'17 pesetas, cuya recaudación arroja un aumento de 41,000 pesetas sobre la obtenida en igual mes del año anterior.

La Federación.—Hemos recibido la visita de ese colega semanal que se publica en Barcelona.

En la Academia de Infantería de Toledo hay vacantes 320 plazas y para cubrir las se presentan 1,400 aspirantes.

Tira verdaderamente la afición a la milicia.

La Autonomía se vende en BARCELONA en el Kiosco de don Domingo Ferrer, Paseo de Isabel II, frente a la Bolsa.

Los republicanos italianos.—Telegrafía la agencia Fabra desde París:

«Coméntase mucho, por el incremento que demuestra de las ideas revolucionarias en Italia, el ruidoso incidente ocurrido en una de las últimas sesiones de la Cámara de diputados de Roma.

La prohibición gubernamental de una Asamblea de carácter republicano y la energía con que el jefe del Ministerio sostuvo la medida tomada, excitaron las pasiones de la oposición, y el grito de ¡Viva la República! lanzando en pleno Parlamento por vez primera, prestó a la discusión unos tonos verdaderamente peligrosos.

Por eso escribe algún diario que si el gobierno logró que no se verificase la manifestación republicana en Florencia, no pudo evitar que ésta se celebrase en la capital italiana y dentro del mismo templo de las leyes.»

Según los últimos datos recibidos en el Ministerio de la Guerra, han fallecido recientemente en Cuba los siguientes soldados, hijos de esta provincia:

Juan Colet Armengol, de Brafim; Jorge Esplugas Mateu, de Barbará; Pedro Ferrer Blau, Tortosa; Isidro Isaac Masdeu, de Tarragona; Lorenzo Ninot Ninot, de Sarreal; Ramon Pujols Manasanch, de Vimbodí; y Domingo Pino Villabí, de Tortosa.

Ayer comenzaron en nuestro Instituto los exámenes de prueba de curso.

La Autonomía se vende en BARCELONA en el kiosco de don Rafael Ubeda, Rambla de Canaletas, frente a la calle del Buensuceso.

Y van regresando generales. Ha embarcado para la península el que se hallaba en Cuba, Suarez Inclán.

Y hasta otro.

Se ha inaugurado en Aranjuez un monumento erigido á Alfonso XII.

En el establecimiento tipográfico del señor Tasso de Barcelona se ha ensayado con muy buen éxito un nuevo procedimiento cromolítico a tres colores para la reproducción de toda clase de obras de arte.

La primera reproducción, que fué la de una acuarela del pintor reusense Galofre, salió tan perfecta que deja ya asegurado el éxito del nuevo procedimiento.

Hállase detenido en Barcelona otro telegrama expedido desde esta ciudad y dirigido á Esteban Pons cuyo destinatario no se ha encontrado.

De un diario de Barcelona: «La dueña de una casa de huéspedes de la calle del Carmen, denunció á la autoridad, que un sujeto que se alojaba en su casa, había desaparecido llevándose cuenta y tres papeletas de empeno.»

Sería lo único que habría en la casa.

Se ha celebrado en Córdoba un Congreso olivarero que ha tomado impor-

tantísimos acuerdos á los cuales se dará la mayor publicidad.

Ayer empezaron en todos los centros oficiales de enseñanza los exámenes de fin de curso.

La Autonomía se vende en TARRAGONA en el Kiosco de don Juan Mestres, Rambla de San Juan.

Ha jurado el cargo de senador el capitán general de Cataluña don Elogio Despujol.

Dice el «Heraldo» de Madrid que se calcula que acudirán á Marsella con motivo del concurso musical próximo 300.000 forasteros.

En Málaga se ha celebrado á bordo del vaporcito «San Andrés» un banquete en honor del ilustre periodista don José Ortega y Munilla.

Dicen de Santander: «El gobernador civil ha impuesto la multa de 50 pesetas á un sujeto por blasfemar.»

¡Atiza!

Dice «Los Debates» de Tortosa: «El sábado por la tarde, al reclamar una pobre mujer cierta cantidad que le debía, á un sujeto que encontró en la calle de la Providencia, recibió de éste, por todo pago, un fuerte bofetón.

Detenido el agresor por el municipal Melich, el Alcalde accidental señor Rubio dispuso que lo sucedido se pusiera en conocimiento del Juzgado.»

Todos vamos á resultar de Tetuán.

La Dirección general de Obras públicas señala el día 8 del actual para la adjudicación en pública subasta de los acopios para la conservación, durante el actual año económico, de las carreteras de Alcolea del Pinar á Tarragona y Castellón á Tarragona cuyo presupuesto de contrata es para la primera de 27.010 pesetas y para la segunda de 16.197'63.

En Línea ha sido detenido en el momento de embarcarse el subdito español Francisco Rivera á quien se le ocuparon en el equipaje 1500 cartuchos para carabina.

Un consejo diario

Las lámparas de petróleo.—Por mucho que se haya generalizado el alumbrado por gas y el eléctrico, es mucho más general aún el alumbrado por medio del petróleo.

Creemos no serán ociosos los siguientes consejos.

Débase llenar de petróleo todas las mañanas las lámparas, á fin de no tener que esperar para la operación la luz artificial.

La boquilla del quinqué deba limpiarse todos los días con un trapo fino, procurando que no quede cegada ninguna de las aberturas ó agujeritos de la misma.

La parte quemada de la mecha debe quitarse con un papel ó trapo; sólo una vez á la semana se la cortará con tijeras. Después de limpiar la mecha se le bajará hasta el momento en que se la haya de encender para que, evitando que se evapore el petróleo, no impregne de su desagradable olor las habitaciones.

Una vez al mes debe desmontarse el quinqué y lavar cuidadosamente sus piezas con agua bien caliente que contenga una disolución de carbonato de sosa. Luego se seca todo al sol y se completa la limpieza frotándolo todo con una franela caliente.

Últimas noticias telegráficas

Madrid, 1.

Al comenzar la sesión hay extraordinaria concurrencia en las tribunas del Congreso. Asisten varias señoras.

El ministro de Ultramar lee el presupuesto de Puerto Rico.

Mientras tanto Romero Robledo conferencia con Pidal y Cos-Gayón.

Al terminar la lectura de dicho presupuesto, se levanta Romero Robledo. (Espectación).

Comienza manifestando que defraudará

las esperanzas de los que creen que va á realizar un acto político, pues entiende que no es ocasión de entorpecer la marcha del Gobierno, toda vez que el patriotismo aconseja estar á su lado.

Niega el propósito que se le ha atribuido de atacar al general Polavieja, añadiendo que al repasar los orígenes de la actual guerra filipina y el desarrollo que ha tomado, así como las victorias que hemos obtenido, ha admirado al general, reconociendo los merecimientos al marqués de Estella que actualmente dirige la campaña.

Seguidamente Romero Robledo hace el panegírico del general Blanco, escarnecido é injuriado hasta por sus amigos.

El general Blanco, ha agregado el orador, con pocos hombres contuvo la insurrección que iba tomando vuelos extraordinarios, logrando restablecer la normalidad seriamente amenazada.

Dicho general, ha proseguido Romero Robledo, contuvo á ocho millones de tagalos, habiendo estado en 106 combates.

El general Polavieja, prosigue Romero Robledo, si ordenó la confiscación fué culpa principal de sus asesores.

Yo ignoro si el Gobierno aprobó el bando, pero lo que sí puedo decir es que, á ser yo ministro, también lo hubiera aprobado.

—¿Queréis más ministerialismo? pregunta Romero Robledo.

El general Robbón y el conde de Retana piden la palabra.

—Romero Robledo continua en su discurso manifestando que en lo elemental no puede exigirse que haya responsabilidad civil sin probar la responsabilidad criminal pues el bando del general Polavieja dispone esa enormidad.

No ataco al Gobierno ni al general Polavieja, dice Romero Robledo.

(Rumores en las tribunas).

El orador encarándose con los que hay en ellas, dice:

—No esperen que haga un acto contra el Gobierno.

(Aplausos en la mayoría.)

Ruega el orador que se derogue el bando de confiscación.

Confiesa Romero Robledo que el general Polavieja no aplicó la confiscación, calificando el bando de la peor ley que se ha publicado desde el principio de la ley cristiana.

Madrid, 1.

Mientras los sagastinos afirman que el de hoy es el último día del Gabinete, los ministeriales aseguran que despues de la sesión de hoy se dará por terminada la legislatura, ocurriendo todo lo más una crisis parcial.

Sección Oficial

MATADERO PÚBLICO

Reses sacrificadas para el consumo en el día 28.

Clase	núm.	Ptas.	Cts.
Bueyes	0	00	00
Terneras	0	00	00
Carneros	41	130	36
Cabritos	1	1	8
Cerdos	8	100	54
Despoj. reses lana y pelo		10	38
Total adeudo		242	36

Sección comercial

CAMBIOS corrientes en el día de ayer en esta plaza facilitados por los corredores de comercio don Juan Valles, don Juan Llauredó Prats y don Juan Vallés Vallduvi.

Londres	90 d/f	00'00	dinero
»	8 d/v	00'00	»
París	8 d/v	00'00	»
Marsella	8 d/v	00'00	»

	ACCIONES		OPERS.
	DINERO	PAPEL	
	Ptas.	Ptas.	
Gas Reusense		850	
Industrial Harinera		600	
Banco de Reus	480	500	
Manufacturera de Algodon Comp. Reusense Tranvías privilegiadas del »		100	
Fábrica Algodonera		415	
Sociedad Hidrofórica			

J. MARSANS ROF

Representante: JOAQUIN SOCIATS
CALLE SANTA ANA, 26.—REUS

CIERRE de la Bolsa de Barcelona á las 4 de la tarde de ayer:

Interior	64'92	Francia	
Exterior	79'95	Colonial	
Amortizable	78'95	Cubas 86	96'50
Aduanas	95'75	Cubas 90	80'00
Nortes	23'30	Ob. 6 p ^o	Francia 94'75
Exterior París	62'42	Ob. 3 p ^o	» 51'62
Giros			
París	29'80	Londres	32'50

IMPORTANTISIMO

A LOS HERNIADOS (Trencats)

Un justificado motivo me obliga á llamar la atención del público. Desde largo tiempo, y despues de una práctica constante en el establecimiento ortopédico de Clausolles, de Barcelona, vengo dedicándome muy especialmente al tratamiento y curación de las hernias, y como esta clase de enfermedad está desgraciadamente explotada por intrusos charlatanes, deseo no se me confunda con esa cáfila de vividores, que vienen llamándose ortopédicos expertos en hernias y otras denominaciones, sin título alguno legal que acredite su suficiencia para ello, llegando hasta el punto de asegurar que curan las hernias sin bragueros, que no quieren cobrar nada hasta obtenida la curación y otras sandeces por el estilo, siendo de advertir que cumplen tan formalmente su palabra, que cobran el braguero en el acto de haberlo aplicado.

Muchos son los que venden bragueros, muy pocos los que saben colocarlos; rarísimos los que conocen lo que es una hernia.

Se exige al practicante, á la comadrona, al dentista, que acrediten su competencia. Y es justo que se necesite un título para poner sanguijuelas, ó curar una cantárida, y se permita manejar impunemente las vísceras del vientre al primero que se le antoje poner un braguero y llamarse experto en hernias, anunciando en los periódicos la curación radical de esta enfermedad, cuyo mecanismo desconocen absolutamente?

He de llamar también la atención de las madres para que no lleven sus pequeñuelos á casa de ciertas mujeres á que los curen, y lo que hacen, en vez de curarlos, es colocarles un vendaje incómodo y perjudicial, de tal modo apretado, que suelen arrastrar con él la piel al quitárselo, contrayendo nuevas enfermedades, según he tenido ocasión de comprobar, pues yo he visitado y curado niñas y niños de 7 y 8 años que han sido vendados 6 y 7 años sin conseguir su curación. Aconséjense con los señores médicos, y con seguridad todos les dirán que el mejor remedio son los bragueros de caoutchouc que con tanto éxito he colocado en casa Clausolles de Barcelona y en esta misma ciudad, como lo prueban las muchas criaturitas curadas en menos de tres meses de entre las cuales puede citar las de José Fontevilla, Cárcel, 9 2.º José Mangrané, Mayor 18 tienda.—Enrique Mariné, San Ignacio, 2.—Elvira Forcada, Carmen alto, 66, 1.º, los dos primeros de hernia doble; todas las cuales han quedado altamente satischas de mis servicios.

LA CRUZ ROJA

José Pujol, Cirujano
PLAZA DE PRIM.—REUS

AL LECTOR

Plaza de Toros de Tarragona

Para la corrida que debe celebrarse el 6 de Junio se reciben encargos de localidades y entradas en el estanco de José Díaz, calle Padró, frente al café de París.

PULVERIZADORES

SISTEMA PAMIES

Sin rival privilegiado por el gobierno español premiado además con medalla de oro de primera clase por los inventores de la Academia de París, habiendo sido nombrado miembro correspondiente de dicha Academia el inventor de tan renombrado pulverizador.

Ojo propietarios no confundirse con las imitaciones, pues las hay que se parecen, única fábrica y casa de venta Arrabal de Santa Ana núm. 47.

Se fabrican máquinas para «Gas artificial», con los adelantos más ventajosos y económicos que se han conocido hasta hoy día.

PIANO

Se vende uno de manubrio de gran tamaño casi nuevo á precio módico.
Calle de Seminarios, número 40. Tienda de pianos.—Rus.

Ganga

Hay para vender en muy buen estado una máquina para hacer hie'o de producción continua y otra para botellas frappé á precios muy ventajosos.

Informará don José Balsells, Cafetero de la Sociedad «El Olimpo».

Imp. de C. Ferrando plaza Constitución 7,

Servicio de trenes

SALIDAS

De Reus á Barcelona

5'04 m. correo (por Villanueva y Villanueva) 1.ª, 2.ª y 3.ª

8'56 m. expreso, 1.ª y 2.ª martes, jueves y sábados, (por Villanueva).

12'11 t. mercancías, 2.ª y 3.ª

1'57 t. correo (por Villanueva).

De Barcelona á Reus

5'10 y 5'25 m. (por Villafranca).

9'46 m. (por Villanueva).

11'15 m. y 5'50 t. (por id.)

7'39 t. exprés (martes jueves y sábados)

De Reus á Mora

Salidas.—9'33 m., 1'04 3'10, 7'19 t. y 0'57 n. (1)

Llegadas.—12'44, 2'49 6'01 t., 10'26 y 10'13 n.

De Mora á Reus

Salidas.—4'21 7'36 (2), 8'00 m. 12'05, y 6'04 t.

Llegadas.—7'35, 8'51 11'23 m., 1'51 t. y 8'51 n.

(1 y 2) Estos trenes son expresos y pasan solamente los martes, jueves y sábados, llevando coches de 1.ª y 2.ª.

De Reus á Tarragona

Salidas.—8'30 y 9'47 m. 2 t. y 7'04 n.

Llegadas.—9'05 [y 10'20 m. 2'35 t. y 7'30 n.

De Tarragona á Reus

Salidas.—7'30 m., 12'25, 4'30 t. y 8'20 noche.

Llegadas.—8'00 m., 1'05, 5'05 t. y 8'55 n.

De Reus á Lérida

Salidas.—8'10 m. y 5'23 t.

Llegadas.—11'20 m. y 9'05 n.

De Lérida á Reus

Salidas.—5'50 m. y 3'50 t.

Llegadas.—10'20 m. y 7'30 n.

De Reus á Vimbodí

1'28 t. coches de 2.ª y 3.ª

De Vimbodí á Reus

9'53 m. coches de 2.ª y 3.ª

De Tarragona á Valencia

9'30 m. y 11'30 n.

De Valencia á Tarragona

11 m. y 6'30 t.

FERRO-CARRIL ECONOMICO

DE REUS Á SALOU

Servicio de trenes que regirá desde el día 1.º de Octubre de 1896

Salidas de Reus.—4'10, 9'06 mañana, 2'32, y 5'43 tarde.

Salidas de Salou.—4'56, 10'46 mañana, 5'10 tarde y 7'00 noche.

Las horas se regirán por el Meridiano de Madrid.

Horas de salida de los correos de esta Administración.

A Lérida, Huesca y provincias del Norte á las 8 mañana.

A Madrid, bajo Aragón y Castillas, 1 tarde.

A Tarragona, Castellón, Valencia y Andalucía, á las 2 y 7 tarde.

A Barcelona 1.ª expedición, 5 mañana.

» 2.ª » 2 tarde.

Riudoms, Montbrió, Botarell, Montroig y Viñols, á las 9'30 mañana.

Servicio de coches

De Reus á Montroig á las 11 mañana y 5 de la tarde. Punto de salida, calle S. Loreuze 2.

De Montroig á Reus á las 6 y 11 de la m.

De Reus á Poboleda á la 1 y media de la tarde. Punto de salida, Hostal del Bou.

De Poboleda á Reus á las 5 de la mañana

De Reus á Cornudella á la 1 y media tarde

Punto de salida, Hostal del Bou.

De Cornudella á Reus á las 5 de la mañana.

De Reus á las Borjas y Alforja á las 3 de la tarde. Punto de salida, bajos del Olimpo.

De Alforja á Reus á las 5 de la mañana

De Reus á Montbrió á las 11 mañana 5 y cuatro tarde. Punto de salida, calle S Lorenzo 2

De Montbrió á Reus á las 7 m. y 2 tarde.

De Reus á Maspujols, Aleixar y Vilaplana á las 11 m. y 7 tarde. Punto de salida, calle San Juan, 12.

De Vilaplana, Aleixar y Maspujols á Reus á las 6 m. y 3 y media tarde.

De Reus á Porrera salen dos tartanas, la una del Hostal del Bou á la 1 y media de la tarde.

La otra á las 2, de la calle San Juan 18, taberna.

De Porrera á Reus á las 5 de la mañana.

De Reus á Riudoms y Montbrió á las 9 y media de la m. y á las 2 de la tarde. Punto de salida, calle de San Lorenzo, barbería.

La Autonomía

DIARIO REPUBLICANO DEFENSOR DEL PARTIDO ÚNICO

De avisos y noticias

Se publica todos los días, excepto los lunes y siguientes á festivos.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus, un mes 1.25 pesetas.—Fuera, 4.50 trimestre.—Extranjero y Ultramar, trimestre, 8.

Pago adelantado.  Número suelto 5 centimos.

REDACCIÓN.—Centro Republicano Autonomista, calle de la Cárcel, 7.

ADMINISTRACION. Plaza de la Constitución, 7, Imprenta.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

PUNTOS DE VENTA: En Reus, Kiosko de Pablo Bolart, Plaza de la Constitución.—En Tarragona, Kiosko de Juan Mestres, Rambla de San Juan. En Barcelona, Kiosko de Rafael Ubeda, Rambla de Canaletas, frente á la calle del Buensuceso, y en el kiosko de Domingo Ferrer, Paseo de Isabel II, frente á la Bolsa. En Gracia, y en el kiosko de José Margarit, Paseo de Gracia, frente á casa Juncosa.